Reforma Sección: Portada, Nacional 2024-03-25 03:49:53

438 cm<sup>2</sup>

Página: 1, 7

1/2

## Pide la CIRT al INE aclarar 'Hora Nacional'

NATALIA VITELA

Mientras la Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión (CIRT) urgió al INE a aclarar si la transmisión de "La Hora Nacional" pone a los concesionarios en riesgo de ser sancionados, la Secretaría de Gobernación negó que el programa difunda contenidos con sesgo político.

Anoche, tras el llamado de la instancia gubernamental a mantener vivo el espacio, la mayoría de concesionarios, excepto Radiópolis, transmitió "La Hora Nacional" a partir de las 22:00 horas.

MVS, Acir, Radio Centro e Imagen Radio transmitieron el programa en el que estuvo invitado el grupo Santa Cecilia. También participó la escritora Aura García Junco. En la sección histórica participó Noemí Juárez Pérez y en la sección de Relatos de Ficción, Claudia Contreras.

Luego de que el PAN

denunció propaganda en el programa a favor del Gobierno federal y de Claudia Sheinbaum, la CIRT recomendó a sus afiliados suspender su transmisión.

Pero ayer, después de conversaciones con autoridades del INE y de Gobernación, la CIRT dejó la decisión a cada concesionario.

"Hacemos un exhorto al INE para que defina, lo más pronto posible, si la transmisión de estos programas pone en algún tipo de riesgo jurídica a los concesionarios

co a los concesionarios.

"Nuestro objetivo, para el presente proceso electoral, es privilegiar la libertad de expresión y la equidad en las coberturas, por eso llamamos a que el INE nos otorgue certeza". pidió la CIRT.

Pide la CIRT a INE aclarar riesgos por transmisión

## Intercede la Segob por 'Hora Nacional'

Niega Gobierno que en programa haya contenidos con sesgo político

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Tras sostener conversaciones con la Secretaría de Gobernación, concesionarios de radio y televisión exhortaron al Instituto Nacional Electoral (INE) a aclarar si había algún riesgo de transmitir "La Hora Nacional" ayer domingo.

El programa que ha sido señalado por el PAN de promover a Morena y a su candidata presidencial, Claudia Sheinbaum.

La CIRT recomendó el pasado sábado a sus afiliados suspender la transmisión de "La Hora Nacional", después de que el blanquiazul presentó una denuncia por propaganda sesgada.

Sin embargo ayer, después de conversar con autoridades del INE y la Segob, la representación de la CIRT determinó que cada concesionario difunda el programa en el "ámbito jurídico" que les convenga.

"Ante la incertidumbre que este asunto ha generado y luego de una nueva queja, hacemos un exhorto al INE para que defina, lo más pronto posible, si la transmisión de estos programas por la radio pone en algún tipo de riesgo jurídico a los concesionarios.

"Nuestro objetivo, para el





presente proceso electoral, es privilegiar la libertad de expresión y la equidad en las coberturas, por ello hacemos un llamado a que el INE nos otorgue certeza y, mientras tanto, cada concesionario tomará las medidas que en su ámbito jurídico más convenga", anunció la CIRT.

El organismo ha destacado que en febrero pasado el INE dictó medidas cautelares a la Segob, en la cual señaló la probable existencia de parcialidad en los contenidos de "La Hora Nacional".

Además, a partir de la denuncia del PAN. los concesionarios han destacado que las estaciones de radio públicas y privadas no producen ni son responsables del contenido de dicho programa.

"No hay una legislación que obligue a los concesionarios a difundir el programa 'La Hora Nacional', por lo que se asume que hicieron la transmisión en sus estaciones de manera voluntaria o bajo algún intercambio económico que deberán explicar ante la autoridad electoral. Si actuaron de buena fe, la Secretaría de Gobernación deberá explicar la violación a la ley para promover a su candidata", dice la queja presentada por los panistas Luis Mendoza y Federico Döring.

Una fuente acreditada de CIRT explicó que para los concesionarios "lo más importante es privilegiar la libertad de expresión sin afectar la equidad de la contienda electoral, pero cuidando que no sancionen a nuestra industria".

### **DEFIENDEN CONTENIDO**

A través de un comunicado, la Secretaría de Gobernación defendió "La Hora Nacional" y descartó que difundan contenidos con sesgo político, como denunció Acción Nacional.

"La Hora Nacional' ha sido desde 1937 un espacio radiofónico informativo que fortalece la identidad nacional, a través de la difusión de nuestra cultura. Es un espacio plural que promueve la tolerancia, el respeto, la inclusión y el reconocimiento a las diferencias en todas sus expresiones sin ningún tipo de sesgo político.

"Hemos dialogado con la Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión sobre los alcances de las quejas en periodo electoral. Confiamos en que los concesionarios mantendrán vivo un espacio que nos une como país y sociedad", indicó la dependencia.



Claudia y el Gobierno han desplegado una estrategia para promoverla con recursos públicos.

nacional a través de mil 700

■ Desde que inició el proceso

electoral la candidata

estaciones.

 Los programas fueron cedidos para hacer proselitismo fuera de los tiempos ordenados por el INE.





# Ante denuncias, pide imparcialidad al INE

## Cuando su partido señaló que hay una campaña en su contra en redes, la autoridad no investigó, acusa

SALVADOR CORONA

**EL UNIVERSAL** 

Enviado

—nacton@eluntversal.com.mx

Gómez Palacio, Dgo.— La candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, pidió al Instituto Nacional Electoral (INE) imparcialidad ante las quejas que ha presentado la oposición en este periodo electoral, como la que interpuso contra La Hora Nacional.

Sheinbaum dijo que Morena ha presentado quejas sobre la guerra sucia que ha llevado a cabo la oposición, pero el INE no ha investigado: "Hay cosas que no me explico. Cuando se pide revisar la guerra sucia, los bots comprados desde el extranjero, dicen que no se tiene que investigar y a una petición del PAN que dice que en La Hora Nacional se está difundiendo algo, pues de inmediato se contesta", reclamó la candidata.

A pregunta expresa sobre la presunta promoción de su candidatura en *La Hora Nacional*, la aspirante presidencial reiteró que en el INE debe haber imparcialidad ante las quejas y señaló que tras el comunicado de la Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión (CIRT) dejará que el Tribunal Electoral sea el que emita una opinión sobre la suspensión o no de la emisión radiofónica.

"CIRT emitió otro comunicado el día de hoy en donde dice que defina el tribunal o la siguiente instancia para ver si realmente está o hubo alguna difusión que se considerara que está fuera del momento electoral. El INE debe revisar una por una [las quejas], nadie está diciendo que no revise, pero hay que ser parejos", apuntó. Legisladores del PAN presentaron una denuncia ante el INE en contra de concesionarios de radio por violar al principio de imparcialidad al ceder sus espacios o venderlos para la difusión de diversos programas de *La Hora Nacional*, producido con recursos públicos, en los que se benefició a la candidata de Morena a la Presidencia.

La exjefa de Gobierno cuestionó al conductor Manuel López San Martín, quien será uno de los moderadores en el primer debate presidencial, pues se refirió a Hugo López-Gatell como un "apestado".

"No me pareció lo que dijo. Puedes no estar de acuerdo, pero esta denostación que se hace y luego querer ser imparcial en un debate, pues es importante que se revise", señaló.

La morenista pidió a las autoridades electorales revisar el caso del conductor de radio, quien sobre el exsubsecretario de Salud expresó: "El Presidente va lo recoge, y se lo trae como asesor en materia de salud de su gobierno para los seis meses y medio que restan, por supuesto que puede hacer más daño, es un apestado, nadie lo quiere cerca a Hugo López-Gatell; hoy, el Presidente confirma que ya lo contrato".

No obstante, la candidata mencionó que, aunque sea Manuel López San Martín el moderador "de todas maneras vamos a ganar el debate".

Sobre los asesinatos de aspirantes a cargos de elección popular, la candidata presidencial aseguró que será una elección pacífica, democrática y de mucha participación.

Pues sí, ya ven que el PRI históricamente se ha robado todo, hasta las empresas en la época neoliberal, por eso hay que votar por la transformación este 2 de junio"

CLAUDIA SHEINBAUM Candidata presidencial





La candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, realizó una visita al estado de Durango, donde afirmó que las elecciones serán pacíficas y con gran participación.





El Universal Sección: La Sucesión 2024-03-25 03:20:58

21 cm<sup>2</sup>

Página: 8

1/1

### JUSTIFICA DIPUTADA ESPECTACULAR

Guadalajara. — La diputada de Jalisco por Movimiento Ciudadano, Mónica Magaña, quien busca la reelección por el Distrito 10 de Zapopan, fue señalada por iniciar su campaña antes de lo estipulado por el INE, el cual marca que las campañas a diputaciones y ayuntamientos abarcan del 31 de marzo al 29 de mayo, esto al ser criticada en redes sociales por usuarios que vieron un espectacular colocado en la vía pública. Fue "un error de proveedor" que ya fue retirado, señaló la legisladora de MC. ● Redacción





La Jornada Sección: Política 2024-03-25 03:46:05

149 cm<sup>2</sup>

Página: 3

1/ʻ

## INE: Sheinbaum, la más atacada en radio y tv

### LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Claudia Sheinbaum Pardo es la candidata a la Presidencia de la República que más valoraciones negativas ha recibido en noticiarios de radio y televisión en las dos primeras semanas de campaña, pero también tiene más menciones positivas.

Mientras, Xóchitl Gálvez Ruiz, candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, destaca por ser la que menos frases negativas recibió, y Jorge Álvarez Máynez se posiciona en segundo lugar en valoraciones negativas y tercero en positivas, según el análisis de radio y televisión realizado del Instituto Nacional Electoral (INE) del primero al 17 de marzo.

De acuerdo con esta vigilancia en noticiarios de radio y televisión, en ese periodo se emitieron 768 valoraciones positivas y negativas sobre los tres abanderados de las dos coaliciones y de Movimiento Ciudadano, que compiten por la Presidencia de México para el sexenio 2024-2030.

Del total, conductores, reporteros, analistas o cualquier voz en off calificaron negativamente a Sheinbaum 234 veces, pero también obtuvo 110 menciones a su favor con adjetivos o frases positivos.

Por su parte, Gálvez Ruiz obtuvo 131 comentarios en su contra, muy por debajo de su oponente mujer, y 103 menciones positivas, sólo siete menos que la candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia.

Álvarez Máynez consiguió solamente 22 menciones positivas y 168 negativas, por encima de Xóchitl Gálvez, pero por debajo de Sheinbaum.

En el estudio de radio y televisión el INE señala que las "valoraciones son las frases que contienen verbalmente adjetivos calificativos o frases en sentido figurado que se usan como adjetivos y son mencionadas por los conductores, reporteros, analistas o cualquier voz en off para calificar a los candidatos".

Sin embargo, sólo se contabilizan las menciones en piezas informativas o comentarios de conductores como parte de las notas informativas, por lo que no se toman en cuenta las opiniones o señalamientos que hacen especialistas, analistas o líderes de la comunicación en programas de debate y análisis o en los de espectáculo y revista.

En el desglose de los noticiarios de radio se hicieron 676 valoraciones, de las cuales, Claudia Sheinbaum tuvo 213 negativas y sólo 87 positivas. Las valoraciones positivas para Gálvez Ruiz sumaron 89, dos más que su oponente mujer, y sólo 114 negativas, 100 menos que la abanderada de Sigamos Haciendo Historia.

Del candidato del partido naranja se hicieron sólo 19 valoraciones positivas y 154 negativas.

En televisión se registraron 92 valoraciones positivas y negativas. De ellas, 23 positivas fueron para Sheinbaum y 21 negativas; de Gálvez hubo 14 menciones positivas y 17 negativas, y de Álvarez fueron sólo tres positivas y 14 negativas, por lo que en televisión le fue mejor a la abanderada de Morena, PT y PVEM



Página: 1, 6

#### PRIMERA

### A la caza de los funcionarios de casilla

Fabiola, una de los 42 mil capacitadores electorales que recorren el país, lidia con la indiferencia de los ciudadanos, mientras atrae la atención de los perros, cuyas mordidas son el principal riesgo al que se enfrentan los CAE. / 6

### **VAN A LOS LUGARES MÁS RECÓNDITOS**

## CAPACITADORES, A LA CAZA DE FUNCIONARIOS DE CASILLA

FABIOLA SAN MIGUEL DETALLÓ que lo más peligroso en sus recorridos son los perros, en segundo lugar las amenazas y agresiones verbales y en tercero los robos por la inseguridad pública

POR AURORA ZEPEDA

azepeda@gimm.com.mx

manas después de que inició sus recorridos.

Contó que tuvo que capturar toda la información que recopiló en papel, durante esas semanas, una vez que tuvo el celular para poder usar la aplicación del INE para agilizar la entrega de información, luego que el Instituto rescindió el contrato de la empresa que tenía que entregar celulares con líneas activas para el trabajo de estos empleados eventuales.

En el recorrido al que acompañamos a Fabiola San Miguel, no tuvimos suerte, nadie le abrió la puerta, pero si fue amenazada por tres grupos distintos de perros.

Al enfrentarse al tercer

grupo, Fabiola decidió que no seguiríamos porque dijo, "ese perro negro sí se nos puede aventar encima".

La mordedura de perros ocupa el primer lugar de incidentes que sufren los Capacitadores del INE.

Hasta este pasado jueves 21 de marzo, 188 CAEs habían sido agredidos por los canes

Fabiola San Miguel nos explica que en su trabajo le toca "primero enfrentar los embates que nos presenta la naturaleza", pues la trabajadora del INE recorre este paraje rural donde hay hoyos, tierra, canales, puentes, perros y sembradíos en donde ya se cayó tres veces.

"Lidiar con los perros, no sabes cuándo te va a salir un perro, en los caminos, a veces los caminos son de terracería", nos cuenta Fabiola que en ningún momento menciona la tercera causa de incidentes, que son los robos por inseguridad pública.

Entre amenazas y agresiones verbales, son 95 los capacitadores que han denunciado este tipo de incidentes, lo que se convierte en el segundo lugar de problemas a los que se enfrenta un CAE.

Una vez que la mujer sortea a los perros, las agresiones verbales, la indiferencia en los hogares, cuando alguien sí le abre la puerta, nos comenta que les explica de qué se trata ser funcionario de casilla.

Fabiola ya tiene 60

Fabiola San Miguel le faltan 35 ciudadanos por notificar de los 350 que le tocaron ubicar desde el pasado 9 de febrero, como Capacitadora Asistente Electoral del INE (CAE).

Esta capacitadora de 43 años recorre a diario el paraje Xometitla del barrio de San Miguel, en Mixquic alcaldía Tláhuac, para encontrar a las y los ciudadanos que acepten capacitarse como funcionarios de casilla, en la primera etapa de recorridos del INE por todo el país.

Como Fabiola, más de otros 42 mil capacitadores acuden a los lugares más recónditos del país, para garantizar que haya una casilla cerca de cada ciudadano con derecho a votar en las próximas elecciones.

Utilizando una chamarra reciclada, manchada de tinta en las bolsas y con el velcro semi descocido en los puños,

esta mujer nos explica que recibió su teléfono celular para trabajar más ágilmente, el pasado 1 de marzo, tres se-



 $410 \text{ cm}^2$ 

Página: 1, 6

2/2

personas capacitadas y necesita 24 para que se queden en las cuatro casillas que le tocaron armar y asistir.

Esta mujer oriunda de Mixquic relata que es la tercera vez que trabaja como CAE del INE, y asegura que, en esta ocasión, hay más personas que quieren participar.

"Pienso que es importante para la democracia, para nuestra democracia de todo el país, que ellos (la ciudadanía) sean parte de lo que vamos a elegir en estas elecciones".

Sobre si le ha tocado ver o detectar que se realice un fraude en la casilla respondió que no.

"No, nunca, hasta ahorita nunca, nunca," contesta Fabiola, quien asegura que el sistema del INE, la forma como se arman las casillas y la vigilancia que hay, no permiten el margen para un fraude electoral.

"Claro porque nosotros como CAES, un requisito es que no pertenezcamos a ningún partido político", aseguró.



(Lo más peligroso es) lidiar con los perros, no sabes cuándo te va a salir uno de la nada en los caminos y a veces estos son de terracería.

**FABIOLA SAN MIGUEL** CAPACITADORA DEL INE



La capacitadora durante su recorrido en el barrio de San Miguel, en Mixquic, alcaldía Tláhuac, en la búsqueda de los funcionarios que le faltan.





Excélsior Sección: Comunidad 2024-03-25 04:16:00

137 cm<sup>2</sup>

Página: 23

1/1

### VIOLENCIA POLÍTICA

### Sesma pide parar las agresiones

### Valoró que el INE y el gobierno pongan en práctica un plan

### POR MARCO NÁJERA

marco.najera@gimm.com.mx

El secretario general del Partido Verde Ecologista (PVEM) en la Ciudad de México, Jesús Sesma, aseguró que es urgente enfrentar el problema que significan las agresiones en contra de candidatos y políticos en esta temporada electoral, por lo que destacó la importancia de que el Instituto Nacional Electoral (INE) y el gobierno federal pongan en práctica un plan para protegerlos lo antes posible.

Sesma Suárez citó estudios realizados por casas consultoras en los que se demuestra que los procesos anteriores fueron de los más violentos en la historia, con al menos 850 agresiones y 175 políticos asesinados, esto entre septiembre de 2017 y agosto de 2018.

Además, mencionó que ya se han reportado casos de precandidatos y candidatos que han renunciado debido a amenazas de grupos delictivos.

Incluso, señaló que más de 70 aspirantes han solicitado protección durante la campaña y al menos una docena han sido asesinados.

Por esta situación, Sesma solicitó un plan de protección ambicioso y sostenible, por lo que instó a las autoridades a investigar profundamente los crímenes para evitar la impunidad, ya que la falta de resultados podría incentivar a los criminales a continuar con sus actos violentos.

Agregó que se debe fomentar una cultura política que tenga como base la tolerancia e involucre a la ciudadanía



Jesús Sesma, secretario general del Partido Verde Ecologista (PVEM) en la Ciudad de México.



Página: 15



## Feministas no cesan con protestas por represión policiaca

:::: Al que no se le ve en eventos públicos en Zacatecas desde el 8M, nos platican, es al goberna dor **David Monreal Ávila** (Morena) y la inauguración del Festival Cultural de la Paz en Zacatecas 2024 no fue la excepción. Sin embargo, ni así se salvó de que esta festividad quedara marcada por



David Monreal Ávila

dos manifestaciones más contra la represión policiaca. La primera fue una protesta en el extemplo de San Agustín, cuando las feministas se colaron de manera discreta y en pleno acto inaugural levantaron ocho cartulinas con la frase: "Estado terrorista". El segundo trago amargo para don David fue que en el concierto de arranque del festival, y ante miles de asistentes en Plaza

de Armas, la cantante puertorriqueña **Kany García** dio su respaldo al movimiento feminista y prometió acompañarlas en la marcha del 8M 2025. ¡Ya no sienten lo duro, sino lo tupido!

### Baian "aliados" a candidata

:::: A la que dejaron "vestida y alborotada" en Hidalgo, nos cuentan, es a la alcaldesa con licencia de Ixmiquilpan, **Araceli Beltrán Contreras** (Mo-



Araceli Beltrán Contreras

rena), quien ya se veía como candidata a diputada federal por la alianza Sigamos Haciendo Historia y fue bajada por el Consejo local del Instituto Nacional Electoral (INE). Sin embargo, nos indican que el "jalón" vino de su misma trinchera, pues fue el PVEM, uno de los aliados morenistas, el que impugnó su designación, bajo el argumento de que la alcaldesa

no era su militante y ese lugar le correspondía a uno de los suyos, según los acuerdos y que doña Araceli fue impuesta de manera ilegal. ¡Con esos amigos, para qué quieren enemigos!

### Señalan a alcaldesa suplente

150 cm<sup>2</sup>

:::: La que quiere "aprovechar el momento" en Chihuahua, nos dicen, es **Edith Escárcega** (PT), alcaldesa suplente de Nuevo Casas Grandes, quien, "ya entrada en gastos", va por la reelección. Nos recuerdan que doña Edith encabeza el



Edith Escárcega

ayuntamiento desde noviembre de 2023, cuando la entonces alcaldesa **Cynthia Ceballos Delgado** (del PT y hermanastra de doña Edith) fue detenida por supuestos actos de corrupción, pero al parecer "la cosa no mejoró mucho", pues desde su registro ante el órgano electoral como abanderada de Morena-PT, doña Edith ha sido señalada de presuntos

malos manejos en la construcción de unos baños para personas de escasos recursos. ¿Será que van de Guatemala a guatepeor?





200 cm<sup>2</sup> Página: 3

1/1

### POLÍTICA ZOOM





@ricardomraphael

### Inquietante descalificación de López San Martín

s bien sabido que Claudia Sheinbaum no estuvo de acuerdo con el manejo de la pandemia de covid-19 que hizo Hugo López-Gatell. También que ese ex funcionario de la Secretaría de Salud tuvo diferencias fuertes con Marcelo Ebrard.

A ambos les consta que tomó decisiones equivocadas con respecto al uso del cubrebocas, también a propósito de las pruebas rápidas y que se desentendió del tema principal: la compra de las vacunas.

El juicio negativo que pesa sobre López-Gatell, dentro y fuera de la cuarta transformación, explica en buena medida por qué no logró conseguir ninguna de las candidaturas a las que aspiraba.

En este contexto no se entiende por qué Sheinbaum salió en su defensa después de que el periodista Manuel López San Martín opinó contra la recontratación que la semana pasada hizo el presidente López Obrador para incorporarlo a Palacio Nacional.

No solamente lo defendió, la candidata del oficialismo cuestionó el nombramiento que López San Martín obtuvo por parte del INE para ser uno de los dos moderadores del primer debate presidencial.

Ciertamente fue demasiado lejos al poner en tela de juicio la imparcialidad del periodista por este motivo.

Si San Martín fue propuesto para desempeñarse como moderador es porque antes Morena lo avaló. El representante de ese partido ante el INE, Gerardo Fernández Noroña, dijo textualmente: "No estamos vetando a López San Martín. Es un periodista serio... que cumple con el perfil".

¿Qué cambió en los últimos días? Es injusto que la palabra imparcialidad se relacione con la censura a la libertad de expresarse frente a un personaje que ni siquiera participa en la contienda. Si López San Martín se hubiese referido a las candidaturas presidenciales quizá podría caber el argumento, pero no puede ser requisito para moderar ese debate el no haber criticado nunca a los persona-

jes, los partidos o los gobiernos del oficialismo. En ese caso el INE tendría que buscar a un activista para sustituirle.

Zoom: no es paranoia, pero cabe temer

un móvil alterno detrás de las declaraciones de Sheinbaum. No vaya a ser que López-Gatell sea solo un pretexto para descarrilar la moderación del periodista, porque en realidad lo que le incomoda a la candidata es que labore en una de las dos televisoras más importantes del país. De ser así, la intolerancia frente al diferendo se antoja alarmante.

La intolerancia frente al diferendo se antoja alarmante

